



# Algunos comentarios

## Los límites con Panamá. - Malversación de fondos. - La protección yanke. - El cierre del comercio

Todos los que están enterados del famoso fallo Loubet sobre límites con Colombia, hoy con Panamá, no dejan de reconocer la parcialidad que hubo en esa sentencia, parcialidad que llevó a la balanza en contra de Costa Rica.

Esa injusticia, reconocida no sólo aquí sino también fuera del país, fué debida a los cuantiosos intereses que en aquella nación tenía Francia, intereses que estaban a punto de que se perdiesen, si no se buscaba un medio como comprometer la gratitud del gobierno de Bogotá.

El fallo Loubet dichosamente no fué ratificado por ninguna de las partes litigantes, tanto por lo inverosímil como por lo impracticable.

La independencia de Panamá cortó las negociaciones que nuestro representante entablaba en Bogotá a fin de llegar a un nuevo arreglo, quedando las cosas en el estado anterior.

Iniiciadas de nuevo esas negociaciones con el Gobierno de Panamá, se va a someter el litigio al conocimiento del Presidente de la Corte Federal de Estados Unidos, quien solucionará definitivamente el asunto.

Pero es el caso que Estados Unidos, como antes Francia, tienen también sus grandes intereses tanto en el territorio disputado como en el resto de Panamá, lo cual nos hace presumir otro fallo si no igual al de Loubet, por lo menos semejante.

No puede esperarse sentencia justa en un juez que tiene interés directo o indirecto en una de las partes.

Lo pasado nos dió una buena lección para buscar otro juez, por ejemplo en España, en Alemania, en Italia, etc.

De Managua han comunicado a esta ciudad el encontrarse presos prominentes personas amigos del General Zelaya, por acusárseles de malversación de caudales públicos y negocios particulares hechos al amparo de la Nación pero sin conocimiento de las autoridades y en perjuicio del fisco.

Las acusaciones se han hecho de orden del nuevo gobierno del Doctor Madrid, y por consiguiente, según lenguas de los mismos amigos del señor Zelaya, quienes se hacían de la vista gorda en otro tiempo.

Muy buena, muy recta, muy plausible ha sido esa actitud.

La morada de los estafadores, de los ladrones, en fin, de todos los malhechores es el presidio y allí, y únicamente allí es donde deben ir los que han distraído caudales de la vecina del Norte ó los que han reunido algunos de ellos con malas artes y parapetados en alguna autoridad ó poniendo como auxiliar los intereses nacionales.

Esos que durante muchos años han tenido con hambre y harapiendo al pueblo de Nicaragua, deben espisar sus crímenes en presidio.

Pero es el caso que el principal responsable de todo no ha sido preso, sino que por el contrario, se le dió libre salida del país y cordial despedida.

En Nicaragua, como en Costa Rica y como en casi todas las Repúblicas, los que hayan ejercido la Primera Magistratura no pueden salir del país sino después de transcurrido cierto tiempo. Esa disposición constitucional tiende a que el Presidente que sale responda ante el país por cualquier irregularidad que se notare.

Sabiéndose como se sabía que la administración de Zelaya no ha sido muy sauta, no se debió ni un momento permitir su salida de Nicaragua.

En consecuencia, como único responsable ante la Nación de los manejos del Poder Ejecutivo con él, debió haberse empezado las detenciones.

Por algo, pues, quería Zelaya que su sucesor fuese el Doctor Madrid, y por algo el Doctor Madrid lo ha dejado escapar de Nicaragua.

Al estallar la presente revolución de

Nicaragua, se acusó a los jefes de ella de antipatriotas porque, según los acusadores, buscaban el apoyo de Estados Unidos.

Tales acusaciones se hacían porque la revolución trató de conseguir del Gobierno de Washington el reconocimiento del Gobierno que había constituido, con el fin de tener plena libertad y derecho para comprar armas y demás petrechos bélicos en aquella nación, la más aparente para esas compras, por ser la más cercana que las fabrica.

Sin embargo, ahora es el gobierno de Madrid quien busca su afianzamiento en Estados Unidos, y nadie le ha criticado por tal acto, el que, dadas las diferentes circunstancias en que está el Gobierno de Managua con respecto al de Bluefields, sí puede considerarse como pidiendo la intervención.

Nosotros estamos seguros de que esa reconocimiento pedida nose efectuará, puesto que el Secretario Knox dió en su nota que trataría con el gobierno de hecho que surgiera, y surgirá sin duda el de la revolución.

Ella es fuerte, respetable, representa la mitad del país y se impondrá por la paz ó por las armas. El Gobierno de Managua tendrá que atenderla, y el Doctor Madrid, si es consecuente, tiene que recordar que llegó al Campo de Marte precisamente por la revolución. De lo contrario, Zelaya no deja el sillón que manchó durante tantos años.

Con motivo de la publicación nuestra de ayer, algunos comerciantes se acercaron a nuestra oficina para darnos las gracias por la transmisión de las impresiones del Comercio Menor FIJO de esta capital, insistiendo en que son muy ciertas las aseveraciones consignadas.

H: aquí otras impresiones recogidas:

A.— Nos obligan a pagar patentes altas; nos obligan a no abrir los días festivos; la Municipalidad nos cobra 25 ó 50 o/o de multa si demoramos el pago; en días de fiestas cívicas no tenemos garantías; el comercio está decaído; ¿para qué queremos fiestas?

B.— Nosotros, los grandes comerciantes del menudeo, los que hemos estado de acuerdo con don Cleto en su llegada al Poder, creemos que no debemos pedirle nada.

El día está hecho ya. Agradecemos, sin embargo, la actitud de ustedes en favor del Comercio.

C.— Señores, ustedes tienen razón. La estupidez más grande que se puede pedir es que haya fiestas sin alegría. ¿Han asistido ustedes a algún baile sin música?

D.— La verdad es que el pueblo vece, sita moralidad. Abiertos los establecimientos de licores hasta los agentes del orden policíaco se ponen tuturulos. Nosotros tenemos las cantinas de alto tono abiertas hasta las doce de la noche y más.

E.— Mientras los patentados pagamos por vender con la medida a un precio que el público exige, las hosterías y otros puestos de venta venden sin patente.

F.— Mientras el domingo van a divertirse muchos, otros irán llevando ocultas las botellas en la bolsa, para sacar un colón de cada media.

G.— ¡ No estoy de acuerdo con las fiestas en esa forma! Don Cleto debe ser recto y justiciero. Unos se van a sacar el clavo ocasionalmente y nosotros soportamos la carga todo el año. Para nosotros no hay consideración. Mejor es que todo se acabe.

Y así por el estilo han sido todas las contestaciones dadas a nuestras preguntas.

Y a fe que tienen sobrada razón. Los comerciantes en licores, que también contribuyeron para los festejos, esperaban desquitarse sus malas ventas anteriores, durante los días de fiestas. Por eso contribuyeron.

—En el tren ordinario que salió ayer para Limón, partieron con rumbo a su patria, Venezuela, los Delegados por esa República a la Conferencia Médica que acaba de verificarse, doctores Razzetti y Acosta Ortiz.

El doctor Ulloa y otras amistades fueron a despedirlos al tren.

Desearnos a los señores Delegados una feliz travesía y gratas impresiones a la llegada a sus hogares.

—Muchos pasajeros que han venido de los Estados Unidos últimamente, están careciendo de sus equipajes que han quedado en la línea debido a la interrupción de ésta y esperan que la Empresa haga de su parte lo posible por que sean traídos cuanto antes.

—Para Gandoca partió en el tren de ayer el Subinspector de Hacienda de aquella zona don Victoriano Garro, persona que allí se ha hecho acreedora a la estimación de todos. Le desearnos feliz viaje.

—Ayer se concluyó la venta en la tesorería respectiva, de los billetes del sorteo de la lotería próxima. Con motivo de la demanda, la emisión fué aumentada a 20 mil billetes.

Antonio Portuguez trabaja mas barato que nadie. Garantiza sus obras y se hace cargo de lo que en su ramo se le encomiende, ya sea por contrato ó por comisión, a precios más bajos que ningún otro empresario. Sus garantías, son a satisfacción del cliente. Ocurrase a su taller, frente a Las Pilas.

# Nota social

Anteayer a las ocho y media, y en la casa de habitación de doña Olara v. de Moreno se verificó el matrimonio de su simpática hija Otilia con el señor don Juan Francisco Montealegre Gutiérrez.

Apadrinaron la boda doña María Teresa de Barrio cono con el Lic. don Fabio Baudrit; doña Luisa de Jiménez con el Doctor don Elias Rojas; doña María Otilia de Montealegre con el Doctor don José María Barriochoy; señora Clara Moreno con don Jorge González y señorita Claudia Piza con don Enrique Moreno.

Bendijo la unión el señor Canónigo Salazar. Los numerosos y variados regalos que los novios recibieron, fué muestra sincera de la simpatía que gozan en nuestra sociedad.

Para ellos nuestras felicitaciones.

¿ Necesita usted un lavatorio de mármol, bien hecho, elegante, artístico y barato? Pregunte por Antonio Portuguez, en la esquina de Las Pilas.

# Sepultados en vida por una pared

Ayer a las nueve de la mañana fueron víctimas de un accidente los jóvenes Jorge Chamberlain Zeledón, mecánico, y Luis Pérez de la Paz, ayudante del primero.

Estos se empleaban en instalar una turbina para mover un aserradero y varias máquinas en la Fábrica de Calzados de don Alberto Bertheau, cuando se desplomó la pared de un tanque recién construido para surtir de agua la turbina, cayéndoles y casi dejándolos sepultados.

Varios operarios del taller del señor Bertheau sacaron a los expresados jóvenes del lugar del suceso.

Ambos recibieron contusiones de consideración en todo el cuerpo. Chamberlain perdió el sentido y volvió en sí un rato después, teniendo que guardar cama.

Estos jóvenes, momentos después de la desgracia, fueron atendidos por un médico.

# Notas de Bluefields

## Refuerzos para la revolución. - Nuevo reclamo. - Ejército en la indigencia. - Otras noticias.

### Hermoso ejemplo

En la boca de San Carlos el General Chamorro tuvo un motivo de disgusto con uno de sus subalternos.

Alguien, en un momento de reflexión, le alargó un látigo.

—No,—dijo el General Chamorro en un momento de verdadera inspiración— el látigo es símbolo del despotismo y nosotros no queremos el despotismo. La anécdota demuestra los sentimientos nobles y levantados de la revolución.

### Una lección objetiva

Un capitán del ejército enemigo que vino a dejar una nota al señor Comandante General venía poco menos que en harapos, (¡todo un Capitán!) El General Estrada lo recibió muy afectuosamente, brindando con él, y dando ordenes después de que lo proveyeran, tanto a él como a sus soldados que lo acompañaban, de vestido, y de buena cantidad de provisiones.

Los pobres hombres recibieron el obsequio entre admirados y satisfechos; y al llegar a sus respectivos campamentos han de haber sido objeto de envidia de parte de sus compañeros, pues les han de haber parecido "gamonales"; según se dice es un horror el cúmulo de privaciones que viene sufriendo aquella pobre gente.

El recurso será de efecto. Ya verán los soldados de Zelaya como se les tratará si vienen. Ya verán cuán bien provisionados estamos, y lo que vale la ausencia de monopolios.

### Reclamo probable de Francia

Informado el Ministro de Relaciones Exteriores francés por la Secretaría de Estado de Norte América del fallimiento de Edmond Outure, aquella Cancillería se ha dirigido a sus Agentes Consulares en León y Granada pidiendo informes sobre el particular.

Se dice que Faustino Montiel, otro francés, se ha presentado al Cónsul General en Costa Rica manifestando haber sido atacado brutalmente por

## VENTA EXCEPCIONAL DE FINCAS!!

### GRAN OPORTUNIDAD

Los señores BENNETT, ROJAS & FERNANDEZ, Banqueros, ofrecen las siguientes fincas en venta:

**Localidad:** Punto llamado "El Barral" de San Francisco de Heredia. Antiguo propietario: Elias Sánchez Bolaños.

**Primera finca:** MEDIDA: 10½ manzanas. CULTIVOS: Café, Más ó menos 9 manzanas. Potrero: más ó menos 1½ manzanas. PRECIO: C. 4,000-00. FORMA de pago: C. 1,000-00 al contado y C. 300-00 cada seis meses con el 1 o/o mensual de interés.

**Segunda finca:** MEDIDA: 17 manzanas. CULTIVOS: Café y manzanas. Caña. 1½ manzanas. Para siembra 3 manzanas. Potrero. Magnífica casa de habitación. Casa para peones, dos galerones, troja, gallinero y bodega. PRECIO: C. 11,000-00. FORMA de pago: C. 1,000-00 al contado y C. 1,000-00 cada 6 meses con interés al 1 o/o mensual.

Planos y todo informe están a la disposición en NUESTRAS OFICINAS

Enero 8. h. s. o.

# Escándalo

## Un polizonte en la danza

San Mateo.—El lunes de la presente semana se formó un gran escándalo en esta villa.

Un polizonte de apellido Zúñiga, en estado alcohólico, escandalizaba con cuchillo en mano, pero fué desarmado por un particular.

Entre los golpes se encuentra el joven Gonzalo Oastro, el que recibió un garrotazo en la cabeza.

El Jefe Político, señor Ismael Chaverri, logró aplacar a tiempo el escándalo antes que tomara mayores proporciones.—Corresponsal.

¿ Desea usted una lámpara de mármol, en alto ó bajo relieve, con alegorías a su entero gusto, artísticamente trabajada? Recorra donde Antonio Portuguez frente a Las Pilas.

que no hace falta más que llegar por ellos en caso necesario.

El interés es general y legítimo, y la resolución unánime y laudable.

### Triste situación

El estado sanitario del ejército zelayista era horrible. Carecían casi en absoluto de asistencia médica, y cuando la llegaban a recibir era tarde, lo cual dió por resultado la muerte de muchos infelices, entre los agudos tormentos de sus heridas y el azote de la inclemente naturaleza que los acosaba con la lluvia y el fango.

Un doctor reclutado que seguía al ejército a una legua de distancia, era todo lo que traía por cuerpo médico.

¿Qué iniquidad! después de robarlo, apalearlo, despozarlo se manda al pueblo a morir, no sólo de bala, sino también de hambre y de frío. El corazón de los despotas parece ser de acero.

No sabemos como Zelaya le irá a rendir la cuenta a Dios cuando se vaya de este mundo. Tales son sus culpas que no nos imaginamos cómo habrá de pagárselas allá donde no hay presencias, ni monopolios, como hacer dinero con qué rescatarse.—Bluefields, diciembre de 1909

Si las Juntas Edificadoras de templos desean construir altares, pilas bautismales, depósitos para el agua bendita, pótipos ó cualquier objeto de culto católico, recurren al taller de Antonio Portuguez, frente a Las Pilas

# Los restos de la excursión de Andree

Montreal, 6.—El Gobierno Dinamarqués le telegrafió al Cónsul para que buscara el globo y los cadáveres de Andree y sus dos compañeros. Los indios dicen que fallcieron poco después de desembarcar de regreso del Polo.

El padre Turquetiti informa que los esquimales tienen libros, revólveres, cuerdas y partes del globo de Andree.

Los esquimales, de mala gana, dan informes. Turquetiti supone que mataron a Andree y a sus compañeros, por haber cazado ciervos. Un comerciante llegado hoy de la fortaleza Good Hope, confirma los informes suministrados por Turquetiti.

¿ Desea usted un mansoleo, estatuas en mármol y otros adornos fúnebres? Busque planos donde Antonio Portuguez, frente a Las Pilas, que él se los hará más baratos que ninguna otra persona.

# Fiestas cívicas que empezarán mañana

Filadelfia (Guaacaste), enero 7.—(Recibido a las 4 y 25 p. m.)—La Municipalidad de esta jurisdicción acaba de designar los días nueve, diez y once del presente mes para la celebración de las fiestas cívicas de esta villa, en vez de los días primero, dos y tres del mes en curso que habían sido señalados con ese objeto.

El programa de los festejos será el siguiente: Mañana se efectuarán solemnes vísperas con disparo de bombetas a las doce del día, anunciando dichas fiestas.

Mas tarde paseo de disfraces y en la noche retreta.

En los tres días siguientes se verificarán alegres dianas, juegos deportivos, corrida de toros, retretas y fuegos de pólvora en la plaza pública.

Reina gran animación en todo el Cantón de Carriño. Comienzan a llegar gentes de varios lugares de la provincia.—Corresponsal.

# Invierno en Nueva York

Nueva York, 6.—Frío intenso; se prevé mañana una fuerte tempestad de nieve.

Falleció la señora Ellis, cuyo traje se lo midió la víspera de año nuevo. Tenía muchos adornos de celuloide.

Chicago, 6.—Hay una fuerte tempestad de nieve acompañado de gran frío. Los ferrocarriles paralizados. Los telégrafos y teléfonos están interrumpidos.

# Manejo DE NOTICIAS

Se encuentra en esta capital don Paulino Valladares, Secretario Privado del Presidente Dávila de Honduras y Director de "La Prensa", diario que ve la luz en Tegucigalpa.

El señor Valladares procede de Estados Unidos y se dirige a su patria. Tenemos el gusto de presentarle nuestro atento saludo.

—Los cuerpos electorales de Puntarenas y Esparta acordaron elegir Diputados por aquella provincia para el próximo período, a los señores don Clodomiro G. Figueroa, como propietario y Carlos Barahona, como suplente.

—El Presidente de la República de El Salvador nombró para Secretario Particular suyo, al Doctor don Francisco Martínez Suárez, Magistrado Suplente por aquel país a la Corte de Justicia Centroamericana.

—El 30 de diciembre que acaba de pasar marcó el pluviómetro de Limón, en 20 horas de llover, ocho pulgadas, contra siete que fué anteriormente el dato mayor observado en 24 horas. La temperatura media en aquel puerto, del 30 de diciembre al 3 del corriente, fué de 20 grados, termómetro Celsius.

## Banco Industrial de Santiago

Agencia General en la República de Costa Rica para el Departamento de Certificados Redimibles

CAPITAL SUSCRITO EN ESTE DEPARTAMENTO HASTA 15 OCTUBRE 1909:

Oro americano \$ 3,374,000-00 \$ Oro americano

Capital pagado por el mismo DEPARTAMENTO en concepto de amortizaciones en la misma fecha:

DOLLARS \$ 148,800-00 \$ DOLLARS

Oficinas en San José: AVENIDA CENTRAL Esquina frente a la Casa Presidencial Apartado numero 49

SUB-AGENCIAS EN TODA LA REPUBLICA

Señores Consejeros en la República de Costa Rica: JOSE MARIA CASTILLO G., ADOLFO CAÑAS, ENRIQUE WOLLENWBER, Abogado Consultor Lic. MANUEL FRANCISCO JIMENEZ, Representante General, ENRIQUE R. CLARE, Banquero, BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ, J. TOMAS NICOLAU, Delegado Especial. 16 dic. alt.

# Riña en alta mar

## Un marino hiere á otro. Un alemán de por medio

Limón, enero 7.—En alta mar, viniendo para este puerto el vapor "Luzbella", hubo un incidente originado por asuntos del servicio entre el marino inglés Richard Collins Gregg y el fogonero africano James Mc Fay, el cual terminó por una riña, habiendo resultado el inglés con algunas contusiones leves en la nariz.

A las seis de la tarde, encontrándose ya anclado dicho barco en este puerto, Collins instó en el muelle de hierro á su adversario Mc Fay para que se fuesen á las manos, pero el negro no aceptó. Entonces Friedrich, Behrens Halltueser, alemán que estaba presente, intervino diciendo al africano que ya que el inglés le había pegado á bordo, eso de que no aceptara el desafío era muy feo. Esto dió motivo á que tanto el fogonero Mc Fay como el alemán Behrens entablaran riña: En ese acto Collins se

ratiró y regresó con una regla de hierro con la cual dió un golpe en la cabeza al africano, habiéndole causado así una herida que fracturó y hundió el hueso frontal, la que según dictámen médico reviste carácter grave y sanará en cuarenta días en caso de que no sobrevengan complicaciones.

En la riña que sostuvo el alemán con Mc Fay, resultó el primero levemente herido.

El inglés está preso en la cárcel de esta ciudad, á la orden del Juez del Crimen.

Confiesa todos los detalles del hecho. Dice que intervino en el lance en defensa de su compañero. El alemán doplora la desgracia y agrega que jamás creyó que fuese á causar tan grave daño, pues sus intenciones eran las de evitar la riña.—Corresponsal.

finísima lluvia durante un frío excepcional con el resultado que al poco rato las calles estaban cubiertas de una capa de hielo, causando millares de caídas con graves resultados en muchos casos y algunos muertos.

Los hospitales están llenos de golpeados. Es completamente imposible caminar, tampoco circulan coches.

de esta jurisdicción, le scaban de hacer un gran robo.

William, después de atrancar debidamente el local, se acostó como á las 9 y media de la noche en un cuarto que da al interior del expendio, y vino á despertarse hasta las tres de la madrugada, hora en que observó que varias mercaderías estaban regadas sobre el mostrador.

Esto le llamó la atención, se levantó y al acercarse á la puerta vió que ésta había sido abierta con violencia, fracturando el picaporte.

Seguidamente practicó un registro y al examinar la gaveta del mostrador, la encontró rota. Los malhechores se habían llevado mil cuatrocientos colones en efectivo, varios relojes, cadenas, sortijas y otras prendas que tenía depositadas, en calidad de empeño, las cuales se estiman en quinientos colones.

El Juez del Crimen ordenó detener por sospechas á dos individuos que se pasaban en la tienda del perjudicado, los que pretendían ganarse la confianza del chino enseñándole á escribir español.

Los indicados negan el delito que se les atribuye y se muestran inocentes en haber tomado participación en la consumación de ese hecho.—Corresponsal.

### AVISOS DEL DIA

#### Buen negocio

Se vende un establecimiento con patentes de taquilla y licores, frente al mercado. En esta imprenta informará.—8 de enero.

#### POR AUSENTARME

del país vendiendo las propiedades que poseo en esta capital. Para pormenores y precios entenderse en "La Cabaña". San José, 8 de enero de 1910.—Walter C. Riotte 3 v.

### AVISOS ANTERIORES

#### AVISO

Alquilo en Heredia una panadería con sus útiles y 2 hornos buenos, buen punto, local grande y cómodo, además, gratis el primer mes.—Diciembre 28 de 1909.—Francisco González Z. 15 v. alt.

#### SE ALQUILA

Del 2 de enero en adelante se alquila la casa que ocupa Mr. Samuel Lindo, de propiedad de don Alberto Carvajal, situada trescientas varas al Sur del Colegio de Señoritas. Está nueva, es cómoda y espaciosa y reúne todas las exigencias que la higiene y el confort reclaman. Precio: \$ 60.00 al mes. En esta oficina se informará.—Diciembre 28. 10 v. alt.

### Remate

de gracias para denunciar baldíos pertenecientes al Municipio de Palmares

El 14 de enero, á la 1 de la tarde, se rematarán en el Juzgado de lo Contencioso Administrativo, mil hectáreas que pertenecen á esta Municipalidad.

El remate se hará parte al contado y parte á plazos. Para más informes entenderse con el Jefe Político de esta ciudad, don Rosendo Esquivel. Diciembre 23 15v.

# SOMBROS ADORNADOS para SEÑORAS

De los últimos estilos PARISIENSES y de estilos preciosos acabados de llegar.—Los que venderé A PRECIOS BAJISIMOS

## Calzado extranjero para niños de todas edades Y LA MAR DE NOVEDADES

### ENRIQUE RAWSON

FRENTE AL BANCO ANGLO

# Saqueo

## A UN establecimiento

Buenos Aires, 6.—Una partida de bandidos encabezada por los americanos Bob Evans y William Wilson, atacó una sucursal de la compañía mercantil, en el arroyo Pescado, territorio de Chucut; asesinaron al gerente y saquearon el establecimiento.

Una delegación de los habitantes del distrito ha llegado para pedir protección contra la gavilla que se compone de bandidos americanos y chilenos.

### PARA LA TEMPORADA

de campo.—Se alquila una casa con algunos muebles en Curridabat. En esta Oficina informará. Enero 6 alt.

### SE VENDE

un billar, mesa de mármol con todos sus accesorios. Informes en la imprenta EL BALLESTERO Dbre. 15 5 v. alt.

### Lustrina

Es la mejor preparación para dar brillo á los pisos y muebles y los conserva de la polilla. Este componente es preparado por Vicente González P. y está de venta en la "Industria", detrás del Colegio de Señoritas á ochenta céntimos libra.—Diciembre 2.

### APROVECHAD LA OCASION

Por tener que ausentarme del país vendiendo una finca á 12 minutos de la estación de ferrocarril en Turricares. Terreno plano, todo de agricultura y regado por muy buenas aguas. Obsta de 125 manzanas.

También vendiendo una finca de 350 manzanas, sita en "La Vieja", San Carlos, con trapiche y potreros de ceña y cria de ganado, casi todas cultivadas y en muy buen estado. Para precio y condiciones entenderse conmigo en esta ciudad.—Ernesto Saborío. Alajuela, 19 de diciembre de 1909.

### ¡ALERTA SEÑORES!

Cerca de la Estación del Pacífico, calle del tranvía, se alquila una casa grande é higiénica. Anteriormente la ocupaba el señor Boletti. Entenderse con don Carlos Wille ó en la pulpería "La Fortunata", cerca de dicha estación.—Noviembre 17. 1 m.

### EL RESPETABLE Y ACREDITADO

Boarding House que estaba al Sur del Teatro Nacional, se ha trasladado á los altos que ocupaba la zapatería Bertheau, 50 varas al Oeste del Parque Morazán, donde ofrece á su numerosa clientela superiores y bien amuebladas habitaciones, con excelente servicio de mesa, á precios moderados.—MARÍA V. DE ALVARADO.—Diciembre 14

### Finca en venta

A 20 minutos de Cartago, barrio de San Rafael, se vende una finca de cuarenta y una manzanas, de las cuales hay 25 de cafetal en buen estado y muy preparado para dar gran cosecha el año entrante; hay como dos manzanas de caña, y el resto del terreno produce magníficas papas y cereales, y una parte de potrero y muchísimas leñas. Tiene muy buenas aguas y abundantes, que pueden usarse en irrigación para huertas. Para pormenores dirigirse á Felipe Gallegos, en Cartago. Junio 7. 1m

### AVISO

La administración de mi empresa, Aserradero y Fábrica de Hielo, en la Cuesta de Moras, que antes fué de Welf y Cia., está desde hoy á cargo de don José Joaquín Calderón. San José, 6 de enero de 1910.—José J. Rodríguez. 15 v.

### Cualquiera que sea

el lugar de su residencia, escríbame al Apartado 179, San José, y recibirá usted su calzado libre de porte.—EMILIO ARTAVIA.—Dbre. 18

# Exterior

## Notas varias

Panamá, 6.—El martes Mr. Byan dió una conferencia en Culebra, sobre el principio de la paz. Tuvo gran éxito. El salón estaba atestado.

Madrid, 6.—El rey marchará á Melilla á principios de marzo.

Copenhague, 6.—Llegaron los libros de notas y originales de Mr. Cook; serán examinados inmediatamente por el Comité.

El Rector Salomson, dice su embargo que la investigación no afectará el juicio del Comité.

París, 6.—Un despacho de Viena para "Le Matin", dice que Austria proyecta un considerable aumento en

la potencia de su armada; según los planes que se están estudiando, tendrá en 1913 dieciséis acorazados de combate de tipo superior Dreadnought, cañones de alta potencia, la mejor armadura, de gran velocidad y de extenso radio de acción.

San Francisco, 6.—Falleció á la edad de 84 años, el filantrópico newyorkino Darino Ogden Mills, padre de la esposa del Embajador americano en Londres.

Nueva York, 6.—Se rumora que Cook se halla enfermo en Viena.

Se ignora la decisión de la Universidad de Copenhague.

San Francisco, 6.—Ogden Mills ha dejado una fortuna de 50 millones de dólares.

# CRONICA

### Vistas para hoy

Sala 1a.—Curso, Licenciado Luis M. Castro, á la 1 p. m.

Casación.—José Angel Quesada Jiménez, á la 1 p. m.

### Defunciones

Inominado González, un día; distrito tercero. Pácido Pérez, 46 años, vecino de Matamoros.

### Certamen fotográfico

Pasado mañana á las tres de la tarde se verificará en el local del "Club Sport Alfonso XIII" la distribución de premios del Certamen Nacional Fotográfico, acto en que se abrirá la exposición de trabajos presentados á dicho certamen.

### Hjese Ud.

La Botica Universal es la que despacha las recetas con drogas muy puras y precios muy bajos. También la que vende lo más bueno, lo más fresco y la más barata.

### La lucha

No existe lucha por conseguir buenos papeles, desde que Costa Rica cuenta con la nueva Imprenta del Comercio. En ella se encuentra todo, es un verdadero almacén de papelería.

Los clientes gozan con hacerle sus encargos. Del Carmen 25 varas al Norte. Apartado 497. Teléfono 220.

### Ganga

Vendo unas 400 vistas estereópticas de Europa y Asia, con tres aparatos para ver. Para precio y condiciones dirigirse al establecimiento "La Bicicleta".—Diciembre 9.

### Descubrimiento

En Miramar, Puntarenas, se acaba de descubrir una gran mina de oro. El denuncia será presentado en uno de estos días ante la autoridad respectiva.

No hay delicia más grande ni felicidad mayor que respirar el aroma de la Camia de Rigaud.

### Pasaporte

Se extendió á favor del joven Vicente Santa Cruz Montes que se dirige á España.

# Se perdian las limosnas de la Virgen

Hace algunos días que el Mayordomo de la iglesia del Carmen de esta ciudad viene notando que las limosnas que recogía la alcancía de la Virgen eran insignificantes.

Hubo día de fiesta que no se recogía mayor cosa. Al principio se creyó que los feligreses se habían olvidado de la Virgen, negándose á depositar sus limosnas.

Pero fijándose bien, se encontró un agujero por donde alguien, sustraía las monedas allí depositadas.

Inmediatamente se ordenó tapar el hueco y forrar la alcancía en una plancha de hierro, cosa que hizo el señor Federico Marasi.

# El regimen de Nicaragua actualmente es el mismo de Zelaya

En la tarde de ayer llegaron á esta ciudad, procedentes de Nicaragua, los caballeros Dr. D. Carlos Cuadra Passos, don Hildebrando Rocha y don Fabio Guerra.

En el deseo de conocerlos personalmente y oír de ellos directamente las impresiones verdicas respecto á la situación de nuestra hermana y vecina República, nos acercamos á su residencia del Imperial Hotel para obtener un reportaje; mas, era grande el círculo de amistades y nos conformamos con los siguientes datos que obtuvimos en el transcurso de una corta conversación en que todos queríamos tomar parte.

—El doctor Madriz, actual Presidente de la República de Nicaragua, no es más que una figura decorativa en el puesto que ocupa por cuanto el que en realidad está mandando es el doctor Irujo.

El régimen de Gobierno que se sigue, es el de continuismo de los actos de barbarie ejecutados por el sátrapa fugitivo.

No se pueden verificar reuniones públicas porque á balazos las manda á disolver, pues los Jefes Políticos de hoy son los mismos que gobernaban en tiempo de Zelaya, y ejecutan admirablemente las tiránicas disposiciones, excepción hecha del de Rivas que fué cambiado.

El Gobierno de Madriz no es el que ambiciona el pueblo nicaragüense. No sólo su conducta sigue las huellas de Zelaya, sino que apenas llegado al Poder acaba de mancharse en sangre, en Masaya, donde por su causa resultaron en una reunión quince heridos, siendo dos de ellos de bastante gravedad.

—En Granada se ha mandado intimidar á los ciudadanos que no se doblegan al nuevo gobierno; y el Gobernador de Policía ha llegado en sus deambros hasta amenazar con fusilamiento á una persona tan apreciable como don David Arellano.

—Es tal el empeño de Madriz en hacer buenos los actos de Zelaya, que exige á los conservadores de Granada hacer efectiva la última contribución impuesta, tan injusta como inicua por Zelaya, amenazándolos con las penas á que éste recurría.

Nos cuentan que el señor Irujo es persona simpática en Nicaragua—interrumpimos.

—No señor; es muy mal visto porque ha sido el cómplice, ó más bien el cómplice de todos sus actos nefandos. Es un hombre de prestigio muerto.

Si hoy tiene algún ascendente en apariencia, se debe á que todos los Jefes Políticos le pertenecen, lo mismo que los Jefes de Cuarteles. El sigue al pie de la letra á sistema de terror implantado por Zelaya, en el cual Madriz no representa mas que al autómatas que obedece al resorte que se oprime para que funcione.

¿Cuándo salieron ustedes de Nicaragua?

—Nosotros salimos desde el 28 de diciembre último, debido á la persecución que se ejerce por los espías del gobierno. Tuvimos que tomar las montañas y en medio de privaciones y de angustias llegar á esta tierra.

De Nicaragua nadie sale actualmente si no es en esa forma. De otra manera, necesita pasaportes especiales que como usted comprenderá sólo se otorgan á aquellos que decididamente se muestran partidarios del gobierno herencia del tirano.

La Prensa periódica está completamente cohibida en Nicaragua. Solamente los diarios afectos al Gobierno pueden transmitir noticias y en la misma forma están las líneas telegráficas y de correos.

¿Qué gestiones hizo el Almirante Kimball?

—Imposible sería dar cuenta del resultado de ellas. El Almirante estuvo en la capital, hizo una visita de cortesía y se retiró nuevamente á su barco. Lo que conversaron ellos allí, tiene que quedar en el misterio mientras otros acontecimientos no lo hagan público.

Es natural que al Gobierno de Madriz le conviene continuar la política de engaño de su maestro Zelaya.

Con gran sentimiento hubimos de separarnos de aquel núcleo de entusiastas regeneradores de Nicaragua con quienes nos proponíamos celebrar un reportaje más minucioso.

Los caballeros que hemos citado, son personas muy cultas, agradables é insinuantes, con quienes tendremos hoy una segunda entrevista para comunicarla á los lectores.

Tenemos el gusto de enviarles nuestro atento saludo, lo mismo que al apreciado amigo doctor Guerra, á quien también hubimos de estrecharle la mano en tan grata reunión.

# Sensible enfermedad

El Doctor Martín Amador, Delegado por Colombia á la Cuarta Conferencia Sanitaria, quien ejerce su profesión en Brooklyn, New York, hace más de 20 años, ha estado bastante grave durante los últimos 5 días á consecuencia de una pleuresía complicada con puer carditis.

Los doctores Toledo López, Guerra, Quiñones y Rojas, le han prodigado múltiples atenciones que han levantado mucho el espíritu del enfermo.

Su hermano don Simón, en compañía de su señora é hija están á su lado, y han tenido la fineza de informarnos del enfermo, que se encuentra ya bastante mejor lo cual celebramos

# Invasion

## La fiebre amarilla en Guayaquil

Guayaquil, 6.—El Ministro americano Mr. Fox envió al gobierno una nota oficial manifestándole la urgencia de trabajar contra la fiebre amarilla en esta ciudad, que amenaza la zona del canal en Panamá. De acuerdo con esta nota el Ministro del Exterior llama la atención del Gobierno y Municipio de ésta, relativo á la amenaza.

Piden se adopten medidas energicas contra la fiebre amarilla y la plaga bubónica.

Guayaquil, 6.—Según informes particulares recibidos de fuente fidedigna de Piura, parece que el Perú tiene una invasión á mano armada de la frontera ecuatoriana. No hace mucho el Presidente Leguía reforzó la guarnición de Piura, con quinientos veteranos.

Desde hace mucho tiempo ha existido tirantiz en las relaciones entre el Ecuador y Perú.

Si la invasión se lleva á cabo, procederá de Lumbes, puerto peruano situado en el Norte del Perú, habitado principalmente por ecuatorianos.

# Tienda saqueada. Robo de 1400 Y ALHAJAS

Limón, enero 7.—Al chino William Poon Tung, establecido con una tienda en una casa de madera en Pinta

## Gabinete Dental Eléctrico

EXTRACCIONES SIN DOLOR Operaciones por el procedimiento eléctrico



Dentaduras sin PALDAR Trabajos en oro y coronas

del

### Dr. B. MARICHAL M. CIRUJANO DENTISTA

De las Universidades de Colombia y Habana, incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica. OFICINA: Esquina S. E. del Parque Central, frente á la Casa de Salud del Dr. Toledo López.

HORA: de 8 a. m. á 5 p. m.

Dic. 11

# NIÑA QUE SE MORIA DE Raquitismo y Escrófula



LUCILA CALDERON

## Curada Radicalmente con la Emulsión de Scott

"Mi hija Lucila desde los primeros años de su edad era atacada de ahogos espasmódicos. Padecía de Raquitismo, de enfermedad supurativa de los ojos, llegando á tener nubes en uno de ellos.

"Cuando ya habíamos perdido toda esperanza de salvarla, fuimos aconsejados de darle la Emulsión de Scott.

"Apenas había terminado el tercer frasco, empezó á mejorar visiblemente hasta ponerse completamente bien. Ha llegado á los seis años robusta y sana, y declaro, con toda justicia y con la convicción de una madre agradecida que debemos la salvación de nuestra hija á la maravillosa Emulsión de Scott."—CARMELA A. DE CALDERON, Quillota, Chile.

Pídase EMULSIÓN DE SCOTT y no dejarse engañar con imitaciones que Llevan Nombres Parecidos. Exíjase Esta Marca.



SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK

### EL NOTICIERO

ciudario del Mojón y algunas personas de San José. Oficiaron como revestidos y padrinos los señores presbíteros doctor José Badilla, Umaña y Vilchez y el mayorista Ramírez, asistiendo como padrinos señores don Ciríaco Zamora y don Juan Fernández.

La orquesta fué dirigida por el profesor herediano don Fernando Multillo, acompañado de varias señoritas de la ciudad de las flores, y de los señores don Pedro María Arias y del popular tenor don Alejandro Aguilar, lo que demuestra que la parte musical y las voces, estuvieron magistralmente desempeñadas.

El simpático padre Guerra, Secretario del Excmo. Monseñor Cagliero, hizo una brillante disertación acerca del solemne acto que se celebraba, extendiéndose en profundas consideraciones sobre la altísima misión del sacerdote como representante de Cristo en la tierra y como verdadera y poderosa palanca impulsadora del progreso moral de los pueblos, á cuya dicha y bienestar contribuye.

Terminada la imponente ceremonia, los allí presentes desfilaron saludando reverentes al nuevo sacerdote, pasando enseguida á la casa de los padres de éste en donde fué servido un suculento almuerzo.

Durante todo el día recibió el joven sacerdote señor Zúñiga manifestaciones personales y por escrito, de simpatía y felicitación en prueba del afecto de que goza, más que todo por su humildad y sencillez que le asegura venturoso porvenir en su espinosa carrera.

Pudimos notar la cordialidad y armonía que existe en el "Otero costarricense" pues durante toda la fiesta sólo se cruzaron frases sinceras en medio de la más espontánea alegría, acompañada de compostura decorosa, sin ridículos amaneramientos ni etiquetas falsas.

Así han de haber sido las fiestas á que asistió Jesús de Nazareth.

Felicitemos al nuevo sacerdote y le deseamos muchos laureos en su ministerio augustísimo.—San Pedro del Mojón, 4 de enero de 1910.—Corresponsal.

## El Pelayo

SERVICIO ESMERADO EN ARTICULOS DE COMESTIBLES Y CANTINA LA PUEBLA.—San José, diciembre 2 de 1909.

## Oficial

Se aceptó la renuncia presentada por el Doctor don Santiago Zamora del puesto de Médico del Pueblo de Grecia.

—Se nombra al señor Rufino Martín Torres para Agente Principal de Policía Interior, de la aldea de Térraba, provincia de Puntarenas, en lugar del señor Florencio Jiménez, a quien se concedieron dos meses de licencia.

—Por cuanto no pudo efectuarse en la fecha de ley la elección de la Municipalidad de Cañas, se convocó á los electores de aquel Cantón para que á las doce del día 16 del mes en curso, proceda á la elección de Regidores y Síndicos.

—Se concede el permiso que solicita el Cura de Tres Ríos para celebrar tres turnos á beneficio de aquella iglesia.

—Se nombra al señor Salustio Umaña para Agente de Policía de Chomes, durante cinco días de licencia concedidos al señor Enrique Lizano.

—Se paga á la Northern Railway Co \$ 249 00 por trasbordo de la correspondencia en el cable de Reventazón del 3 al 17 de agosto de 1909.

## Sombreros

DE PITA FINOS.—Han llegado á Las Novedades No. 24. 5 m.

### AVISOS ECONOMICOS

**B**UEN NEGOCIO.—Se vende una casa de dos pisos recientemente construida, situada por el barrio de la Soledad, ó se cambia por una finca en jurisdicción de esta ciudad ó en cualquier otra provincia. En esta ciudad se informará. Enero 8 12 v.

**C**ASA COMERCIAL, esquinera y frente á la Puquería de Limón, con ocho departamentos de alquiler, se vende en menos de \$ 3,000 00. Produce \$ 80 00 mensuales. Entenderse con JUAN RAFAEL MONTESDEO CA.—San José, enero 8 10 v.

**S**E ALQUILA una casa grande, cómoda, con hortaliza. Está situada á 250 varas al Sur del Fondo 50 antes de llegar á Las Piletas. Entenderse con Francisco Origgí.—Diciembre 23.

**E**L único techo que no hace daño POR EXPERIENCIA PROFESIONAL: teja de barro, que dura siglos, es la que ofrece TOMAS SALAZAR en San Antonio de Montecillos de Aizjueca. Cuenta con barro especial y buenos materiales y precios á la competencia.—Enero 7 6 m.

**S**E vende la patente de licores del país número 59; es de 62 colonos. No está en el Gremio. Para informes, Eduardo Pochet, 150 varas al Sur de La Tempestad.—Enero 7 15 v.

**V**ENDO UNA FINCA cultivada de café y plátanos, y tiene una casa. Está situada á 3 varas al Sureste de la Plaza de Guadalupe. Entenderse con su dueño Miguel Alvarez ó con Francisco Rodríguez en el mismo.—Diciembre 30. 5 v.

**S**E ALQUILA La higiénica y cómoda casa que ocupaba frente á los tanques de la cañería don Percy Scott. Don Francisco Baza informará. Enero 6 10 v.

— TIP. DE EL NOTICIERO

Supresión de las inyecciones.

Tratamiento el mas facil y el mas discreto.



Exigir la firma:

*Santal Midy* sobre el rótulo.

## CURACION RAPIDA y RADICAL de los flujos antiguos ó recientes

Cada cápsula lleva el nombre

Desconfiar de las Falsificaciones.

Cada cápsula lleva el nombre



PARIS, 8, Rue Vivienne y en todas las Farmacias.

## JARABE DE RABANO TONADO DE GRIMAULT Y CA

Depurativo por excelencia

PARA LOS NIÑOS PARA LOS ADULTOS



VENTA AL POR MAYOR 8, Rue Vivienne, PARIS.

## "DES ROSES" PERFUME



V. RIGAUD. PARIS

En todas las buenas Perfumerías.

## CEREVISINA

(Levadura seca de cerveza)

La CEREVISINA da maravillosos resultados en el tratamiento de los furúnculos. En los enfermos que padecen de psoriasis, herpes ó eczema, produce el mejor éxito mejorando rápidamente su estado general, así como en el acné, la urticaria, etc.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias

## SOMBRERERIA VENETA

Tengo el gusto de anunciar á mi numerosa clientela que HE ORGANIZADO un magnífico TALLER DE SOMBRERERIA, con hormas de las mas modernas, tanto de

Bombres como de Señoras y Señoritas, y se tienen sombreros de paja

de cualquier calidad. Además, se hacen sombreros para vender al por mayor al COMERCIO

á precios ventajosos

No esta de mas advertir al público, que en este nuevo taller se trabaja con la mayor puntualidad y garantía en la entrega de los TRABAJOS

Estando á la orden del público en la AVENIDA 1a. ESTE, 25 varas al OESTE del Mercado, contiguo á LA CABALLERIZIA de don Adolfo Saenz.—San José, octubre 8.

Apartado 605.

VITTORIO PAGLIARINI

Taller completamente moderno y de buen gusto

## A los dueños de Zapatería y particulares

### El Almacén de Materiales de Antonio Carboni

Acaba de ser reforzado por un inmenso surtido de CUEROS y otros artículos, especialmente BETUN de todas clases y precios, principiando por el BETUN «CROMAL» que da un brillo como charol, y mantiene el cuero fuerte, á precios bajos por mayor y menor.—PARA CONVENCERSE se suplica UNA VISITA

## PARA LOS AGRICULTORES

VENDEMOS colmenas de abejas italianas las mejores para la producción, en cantidades grandes, de la miel y fertilización de las flores de café y arboles frutales. Las COLMENAS nuestras tienen REINAS FINAS, cuyas abejas han producido por cada colmena 1 quintal hasta 2 quintales de miel en un año

APIARIOS de UNDERWOOD & WILLE | CALLE CENTRAL SUR, cerca de la Estación del Pacífico.— San José, noviembre 23. 4 m.

Vendo nuevamente mi casa de habitación. AUBRY, licorista. Dirigirse á don Fernando Montesalegre. Depósito de maderas del señor Vidal.—Diciembre 11. 30 v.

### A. Landergren

participa á su clientela que los servicios de su funeraria y carrocería, se atenderán como siempre con prontitud y esmero, y que mientras dure la construcción de su casa, el servicio se atenderá en el interior de la misma. Afuera hay un timbre, con su correspondiente aviso para anunciarse. Abril 12. 6 m.

### En venta ó alquiler

Las dos casas que ha estado ocupando el señor J. E. Hitchcock, situadas frente al jardín de las señoritas Ormiol. Entenderse con Pedro Durini, 8a avenida Este, N° 182 Enero 6 1 m.

### A los empleados publicos

Pronto tocarán faginas y hay que prevenirse con tiempo. Yo le vendo, á uno que quiera trabajar, una finca a muy buena y muy barata. Consta de 130 manzanas más ó menos, dividida en tres lotes. En la actualidad hay como sesenta manzanas de maíz y frijoles á esquilmo, que dan buena renta. 2 manzanas de café en buen estado y como 7 de potrero geogibrillo, ítem más, una confortable casa de habitación con una muy bonita arboleda. La finca está á cinco minutos de la iglesia de Pacaca, y si se vende es por que su dueño no puede administrarla. Para más datos los dará don Gerdiño Fernández en San José. Muy poco al contado, y el resto á plazos. Infórmese porque es una ganga !!!— Noviembre 30.—1 m.

## ELDERS Y FYFFES LTD.

LINEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMON (COSTA RICA) Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón y Bristol en 17 días. Salen de Limón cada quincena.

Pasaje de primera á Bristol ..... £ 20 ida y vuelta... — 38

A las familias que tomen cuatro pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón, y á los Sub-Agentes E. J. Hitchcock, Administrador

## CERVECERIA TRAUBE

Fábrica de Cerveza y Aguas Gaseosas

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes artículos:

- Cervezas { Negra "MARCA ESTRELLA" LAGER BIER Doble SENCILLA (Blanca y Negra)
- Refrescos { CREAM SODA, Zarzaparrilla Limonadas, Kola, Ginger Ale

Especialidad de la casa

KOLA DOBLE Y KOLA CHAM

## BREVAS

"LA CAVALIER" y "LA CORONA"

MUESTRAS GRATIS donde W. Steinworth & Hno.

S. 19.